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国人大常委会将物权法草案全文向社会公布，征求各界群众

意见。这是继宪法、合同法、婚姻法等之后，我国第12部向

社会公布、征求意见的法律草案。物权法是各国民法典的基

石，对明确产权关系、保护财产权利具有极其重要的意义。

本报记者采访了民法专家江平教授，围绕物权法（草案）中

有关焦点、热点问题进行解析。本版将继续关注物权法的讨

论。 现在有人就提出这个问题：有没有必要特别区分国家所

有、集体所有、私人所有？如果财产权利完全平等，就不必

再做这些特别区分；现在既然要区分，那就说明财产权利不

平等。 记者：物权法起草过程中，涉及的问题主要有哪些？ 

江平：主要有三个方面的问题。 第一个是不动产登记的制度

。这点上，德国跟法国、日本不太一样。德国采取登记生效

制度，不登记不发生效力，登记了谁就是谁的，很绝对。法

国、日本则采取登记对抗，不登记不能对抗善意第三人。我

们现在采取德国模式，即登记生效，但我们的登记生效又不

绝对。房屋现在是绝对登记生效。土地使用权则很复杂。建

设用地的使用权要登记，开发商的土地使用权不登记就没有

效力。可我们还有其他类别的土地使用权，最大宗的是农村

土地承包经营权。土地承包经营权就不是以登记为准，而是

从发包人和承包人之间的合同订立的时候，承包经营权就生

效了。宅基地也并不是完全靠登记。所以中国的登记制度是

很复杂的，大致可以这么说，原则上是采取登记生效制度，



但也有两种例外：一个是登记对抗，不登记不能对抗；一个

是合同生效，合同一旦订立，则权利立即生效。 第二个比较

重要的问题是所有权制度。包括自物权和他物权。自物权是

我对自己的东西享有的权利，这房子是我所有，我当然可以

占有、使用、收益、处分。他物权是我对别人的东西有使用

权，这个显然主要指土地。应该说所有权是整个物权法的根

基。土地则是所有权中最重要的一项。在我们国家，土地却

被排除在这个范围之外，因为土地是国家所有、集体所有，

只有使用权属于个人；所以土地方面是典型的物权和使用权

分离。 记者：那么是不是可以这样说，没有解决土地所有权

的问题，是物权法最大的一个悬案？ 江平：某种意义上可以

这么说。 所有权制度的另一个有待解决的问题是财产权利如

何一体保护。发达国家的所有权都是统一的，不再分国家所

有、集体所有、个人所有，没这些划分，只有我们的物权法

有这些划分。所以，现在有人就提出这个问题：有没有必要

特别区分国家所有、集体所有、私人所有？如果财产权利完

全平等，就不必再做这些特别区分；现在既然要区分，那就

说明财产权利不平等。 我前不久出席人民网的嘉宾访谈，有

人就提出这样一个问题：宪法只讲公有财产神圣不可侵犯，

为什么不提私人财产神圣不可侵犯？这又涉及一个问题，公

共财产、国家财产、私人财产本来应该平等，要说神圣不可

侵犯，它们应该都神圣不可侵犯，国家财产神圣不可侵犯，

私人财产也应该神圣不可侵犯。但我们终究还有一个传统观

念，宪法说公共财产、国家财产是不可侵犯的，私人财产就

不这么说。如何实现财产的平等保护，仍需深入讨论。物权

法起草过程中，这种现象在逐渐弱化，原来国家所有专门一



章，集体所有专门一章，现在这两章作了调整，篇幅减少了

。 但问题并没有消失。讨论中一些委员有不同看法，说我们

的物权法对于国家财产保护力度不够。因此我们可以看到，

最近的稿子加了一些条文，比如对国有资产流失的情况该承

担什么什么责任等等，这些主张写进物权法，当然是代表了

一种意见，即对国有资产流失的限制要写进民法，要对国有

资产实行特殊保护。但这样麻烦就来了，流失不是一个法律

的概念，在法律上你可以说财产被侵犯了，但说流失就很难

精确界定。如果你说财产流失了，到底什么叫流失？流失的

原因是什么？是因为故意犯罪，还是因为管理失误，还是因

为不可抗力？这些复杂的问题不搞清楚，只是简单地规定国

有资产流失要承担民事责任，法律上怎么操作啊？不是很好

办的。如果不是抽象地谈国有资产流失，而是具体应对国有

企业高级管理人员的贪赃枉法，其实并非毫无良策，早就有

公司法在那里管着。公司法规定：高级管理人员因为违法越

权给公司财产造成损害的，必须赔偿。这条规定已经够用，

何劳物权法画蛇添足？ 更有甚者，现在有人主张把国有资产

流失的行政责任、刑事责任也写进物权法，让民法规定行政

责任和刑事责任，规定到底罢不罢官、到底判多少年徒刑，

这样做尤属不智。这里有必要强调，物权法是管民法的。民

法有民法的范畴，刑法问题自然有刑法去管。这应该是一个

常识。 同样都是房屋私人所有，但是城市房屋私人所有，跟

农村房屋私人所有，它们的可流转度、可流通性是很不一样

的。农民私人所有的权利受到了限制。这很不合理，但目前

似乎又找不出适当的解决办法。 记者：农民是最大的弱势群

体，对于他们的财产权的保护，现在是一个什么样的水平？



对此有哪些问题和争论？ 江平：这就涉及到物权法的第三个

比较重要的问题，即用益物权（指的是用益物权人在法律规

定的范围内，对他人所有的不动产，享有占有、使用、收益

的权利。??编者注）。中国没有土地私人所有，土地属于国

家所有和集体所有，但真正用益的是私人，是农户或者是开

发商，土地的用益物权因此特别重要。当前在土地的用益物

权上，最主要的问题是此项用益物权允许在多大范围内流转

，或者叫流通。我们始终要记住这样一个观念：任何权利如

果不能流通，它就几乎等于没有价值。喜马拉雅山值多少钱

？如果它不能流通，它就不值钱。八达岭值多少钱？如果八

达岭不允许有任何流通、任何转让，八达岭同样没有价值。

你承包的那块土地值多少钱？过去土地承包经营不允许转让

，哪怕你考上大学，家人都进了城，你没人种地了，那你也

不能转手，要么你抛荒，要么你找人来帮你种，许多人就干

脆选择抛荒。这种情况下土地能值几个钱？我们现在看到了

这个情况，所以我们的农村土地承包经营法主要解决的问题

就是：农村土地适当范围内流转，转包出租都可以。如果你

进了城，没人种你承包经营的那块地，你可以转让给别人比

如转让给本村的。所以，关于土地承包经营权我们已经有了

一个比较好的法规，现在的物权法只是把这个法规的精华写

进去。这个问题应该说不大。 用益物权的第二项是建设用地

使用权。建设用地使用权已经允许流通，这没有问题。但开

发商拿到建设用地的使用权，能不能抵押呀？这就有问题了

。原稿本来写的是可以抵押，可现在居然就把它划掉了。这

一点现在争议比较多。 用益物权的第三项是农民宅基地的权

利问题，这个问题争论最厉害。原稿允许农民宅基地的适度



流转，原稿讲了，农村的宅基地不能单独出让，但是房屋出

让的时候宅基地视为同时出让。言外之意就是农村的房子还

是可以卖的。但是现在有人担心了：农村的房子如果可以转

让，宅基地跟着转让，那会不会变成变相的卖宅基地？经过

几度讨论，现在的办法很简单，就一句话：禁止城市人到农

村买房子。现在有人断言，土地承包经营权适当放开，农民

可以把耕地卖了；宅基地适当放开，农民可以把房子把宅基

地卖了。如果他把房子和耕地都卖了，钱用完了他上哪去呢

？市民还有社会保障，有最低救济，农民没有，那他怎么办

？他就丧失了生活来源，就要出乱子。于是，在维护社会稳

定的前提下，就从原来考虑的用益物权适度放开的思路上退

回去了。 现在规定，农民的宅基地，一家只能有一份。这份

宅基地是可以卖的。但同时又规定，农村的房子只能在同村

的人之间卖。这下就出问题了，我卖给村里的人，而他已经

有了一份宅基地，再买我的，那他不变成两份宅基地，不是

违法了吗？这么一来，就把农民房子的买卖限制在非常非常

小的范围。农民的房子不仅没法卖，也没法抵押，他到银行

借钱拿房子做抵押，法律不允许，说宅基地是集体的不是你

个人的，你凭什么抵押？有些农民就说了：我这宅基地说是

集体的，但其实都是我的，这房子都是我祖先留下的，是祖

屋。没进城的农民不服气，进了城的农民也不高兴，说我另

外花钱买私房，原来在农村的房子风吹雨打没人管，本来可

以卖个好价钱也卖不出手了，我的那份权利完全被抹杀了。

农民很有意见，说你们城市人的房子今天想卖就可以卖，是

完全产权，可以自由进入市场。我的房子名义上虽然说是我

的，可我对房子几乎没有处分的权利。想卖不能卖，进不了



市场，这不让那不让。 这是我们现在面临的很大的一个困难

。同样都是房屋私人所有，但是城市房屋私人所有，跟农村

房屋私人所有，它们的可流转度、可流通性是很不一样的。

农民私人所有的权利受到了限制。这很不合理，但目前似乎

又找不出适当的解决办法。 记者：这是不是理解为所有权意

义上的城乡差别？城市里的所有权是完整的，而农村里的所

有权是不完整的。 江平：对。城市的土地是有偿出让，所有

权就好办。农村的宅基地是无偿取得，所有权看起来似乎就

成问题，就受限制。但农村宅基地的这个问题不是不能解决

，不搞无偿，搞有偿的行不行呀？我干脆买宅基地行不行呀

？可偏不让买，不让有偿。据说农村土地这么一买卖就变成

私人所有了，所以不允许。可城市住宅用地业主也没有所有

权，也只有使用权呀，70年的使用权，可这并不影响业主对

自己房产的完全产权。限制农民所有权的理念，跟公认的所

有权的概念不一致。既然房子是我的，我当然可以自由处分

。事实上却变成以土地的使用权来限制我的所有权，由于土

地使用权是无偿取得的，所以有偿盖的房子花再多钱，就算

是40万50万也不允许我卖。这是物权法起草中的一个难点。 

这次物权法对集体成员的财产权利做了一些跟过去不一样的

规定。现在给了村民们两种救济手段：一是村民会议，一是

每个单个的村民都可以起诉。 记者：现在把物权法草案提交

全社会讨论，是不是意味着还有修改空间，还能找到更好的

解决办法？ 江平：这个难度比较大。如果尊重公民的意见尤

其是农民的意见，事情就比较好办。比如农民的意见肯定倾

向自由流转，宅基地干脆就私有化吧，我买下来再卖，我以

后不在这住我到城里住了，把农村房子卖给城里人，赚一笔



钱可以用来做生意，这为什么不可以？但从政府角度看，要

改也确实难。 宅基地应该是农民自己的。农民辛辛苦苦攒一

辈子，就攒了一套房子，你还要限制他的房子的流通。限制

了流通就等于限制了财产自由，因为财产的价值就在于流通

。农村的房子不允许卖，再好的房子只能自己来住，那算什

么产权？ 记者：农村的土地是农民的社会保障。问题是保障

如何定义？现在农民的基本温饱不成问题，吃的穿的都有，

真正缺乏的保障是上学的问题、医疗的问题，可这些你只靠

土地保障得了吗？现在这些基本保障的维持，靠的都是农民

到城市打工挣回来的钱。 江平：如果这个问题再往深里说，

实际上又是城乡二元的割裂，又变成城市人跟农村人财产权

的不均等。农村承包经营的土地可以适度转让，可以卖，宅

基地却比这还落后。现在不是要城市化吗？要鼓励农村人口

转为城市人口吗？他到城市打工他考上大学，他都到北京到

上海了，他承包经营的土地可以转让，房子为什么就不能卖

？他在农村的房子只能卖给当地人不能卖给城里人，卖给村

里人谁需要啊？谁出得起好价钱啊？现在农村有些房子很不

错的，江浙农民的房子就很漂亮，不比城里人的差。不让这

些农民的房子卖出本来应该卖出的好价钱，让他经济上损失

很大，这有什么宪法上或者别的什么理由吗？ 记者：不仅农

民的宅基地不能自由处分，农民集体所有的土地也不能自由

处分，典型表现就是建设用地的使用权不包括集体的土地。

物权法对这个问题是怎么解决的？ 江平：这也是很复杂的一

个问题。过去规定，国家可以把农村的土地用征收的办法征

到国家手上，再用国家出让的办法转卖给开发商。现在市场

化进程越来越快，还这么做是值得推敲的，所以原来的稿子



对这个问题一度比较宽松，它是这么写的：城市的规划区内

的集体所有的土地，只有通过国家征收以后才能出让。这句

话的意思显然是城市规划区以外的土地可以不受这个限制。

那么农村可不可以自己拿土地跟开发商交易？进一步说，农

民可不可以在自己集体所有的土地上自己去开发，然后到市

场上卖房子？但这条现在也勾掉了。现在的建设用地使用权

仅限于对国家所有的土地。集体所有的土地就不能有建设用

地的使用权。所有农村集体所有的土地要想变成开发的建设

用地，都必须由国家征收。 记者：那么农村集体所有的土地

农民自己开发可不可以？ 江平：这点现在的草案虽然没写，

但显然也是不允许的，道理很简单，你自己要开发的话，你

开发的显然是耕地，现在农村集体所有的土地没有不是耕地

的。而耕地要变成非耕地必须经过国家，你自己要把耕地拿

来盖房子卖肯定不行。这可以说是对农村集体所有土地的权

利的一个很大的限制。 记者：征地引起的矛盾主要是因为交

易不对等、补偿不合理。这种情况下如何保障农民的权益？

是不是有必要把农村集体所有的土地确认到村组，村组真正

行使所有权？土地的集体所有往往没有一个法律上的主体，

相应的监督和制约只好落空。物权法在这方面有没有什么新

的制度安排？ 江平：有的。这方面可以说是物权法的一个亮

点。 这次物权法对集体成员的财产权利做了一些跟过去不一

样的规定。其第六十一条称，下列事项应当依法经过村民会

议讨论决定，注意，这里说的是“村民会议”而不是管理机

构或者管理者个人。一个事项是把本村的土地发包给外方，

一个事项是个别农户之间可耕地的调整，一个事项是征地补

偿费用的使用，怎么分配，这些事项都只能由村民会议来决



定。现在还有一条很重要，这条参照了相当于公司法的一个

规定，即公司的高级管理人员作出的决定，如果侵犯了公司

股东的合法权益，相关股东可到法院起诉。这条是这么写的

：集体经济组织或者村民委员会的管理人作出决定侵犯集体

成员合法权益的，该集体成员可以请求人民法院予以撤销。

村民委员会作出决定侵犯集体成员合法权益的，该集体成员

也可以请求人民法院予以撤销。所以现在给了村民们两种救

济手段：一是村民会议，一是每个单个的村民都可以起诉。

这两点都是集体成员对集体所有权有所制约，使集体所有可

以真正向着集体成员共有的方向转化。 记者：总体上您如何

评价物权法？ 江平：总的可以这么说，经过多少年的锤炼，

我们的物权法吸取了各个国家的有益经验，在保护财产权利

这点上，跟国际惯例大体上是接轨的，其基本规则是经得起

追问的。但在物权领域里不可能没有中国特色。这个中国特

色主要就是土地权利的特点。外国是土地私人所有，我们是

土地国有。这些方面我们比较独特。但即便在这些方面，我

们也已经有二十多年的改革开放的经验可资借鉴，也是有进

步的。 现在面临的主要问题只是如何进一步开放。随着市场

化进程的提升，越来越需要扩大土地的流转范围；但土地流

转究竟开放到什么度，仍然是一个难点。随着市场化的发展

、改革的深化，土地使用权的流转程度必然会进一步加大。

但有的时候，开放的口子一下子过大也可能出现难以控制的

情况。所以，怎样既推动社会进步，又保证社会稳定，这确

实是一个需要政治智慧的重大课题。 （许志勇、河中舟对本

文亦有贡献） 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载

。详细请访问 www.100test.com 


